
美 劇 《 心 計
（The Mentalist）》
裡的破案情節曲折
離奇，男主角擁有

超乎想像的觀察和分析能力，每次均能準確推
敲犯罪者的思想、意圖和行動，就像能夠「讀
心」似的，以出人意表的方法協助警方破案。
如同學希望學習「讀心術」，有興趣了解及研
究犯罪者偏差行為的心理動機和行為反應，不
妨考慮到英國修讀犯罪心理學。

150年名校 課程獲認可
位處英國中部林肯市中心的University of

Lincoln成立於1861年。大學開辦了一個為期3
年的心理學及犯罪學學士學位課程，最低收生
要求約HKDSE達4-4-4級至5-5-4級成績（其中
一科須為理科或相關學科如心理學、生物學、
化學、物理、數學、地理或經濟），英語水平
須達IELTS 6.5分；每年學費約14萬港元。

該課程得到英國心理學會認可，並會授予研
究生基礎特許會員的資格，正是成為特許心理
學家的第一步。這是一個全面的心理學和犯罪
學聯合學位課程，學生在得到認可的心理學榮
譽學位時，也可與其他主修科相結合，包括社
會影響、政治和歷史、文化，以及地理位置
等，通過跨學科增加對犯罪學的了解；其核心
學科更為學生的研究能力打穩基礎。

犯罪學課程的目標是讓學生了解犯罪學的解
釋、刑事司法的概念和做法，以及灌輸相關政
治、法律和秩序的意識。學位課程為學生提供
了心理學教育和犯罪學的核心概念，讓學生修
畢課程後擁有批判思考，並能成為獨立研究人
員。

合理論實踐 利事業發展
在大學一年級，學生主要學習有關犯罪和犯

罪行為的關鍵主導思想，並以常識解釋犯罪和
犯罪行為，主要學習的學科包括：研究技巧、
心智與腦部，以及文化語境中的發展等。到了
大學二年級，主修科包括：研究技巧2、社會
心理學，以及發展心理學等。大學三年級學生
需修讀的學科包括：獨立研究、認知神經科
學，以及概念心理學等。

除了講課外，學生須參與「研究技巧單
元」，包括工作坊和小組實習。大學二年級學
生進行研討會時，將參與小組並開展2個重大
研究項目，而每個小組均會有1名工作人員監
督。這個課程是理論與實踐相結合，有助學生
將來於心理學和犯罪學的各個領域發展事業。

■尚學堂（Ada Tam）
（標題和小題為編者所加）

吳克儉允任內落實3年免費幼教

浸大「創意」教學行政樓開幕
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「寫作句型之人物篇」

在粵語，人們常把副詞放在
動詞之後，例如「我有事走
先」、「你同媽咪返屋企先」，
還有我們幾乎每天都會聽到的

「你食多㝅」。由於「我手寫我
口」，港生常把這些粵語帶進作

文中，導致許多不規範中文句式出現。若要在寫作時去
除這些不規範句式，只要將粵語與普通話對比一下，就
能掌握訣竅。

大家能看出右表例句的規律嗎？其實很簡單，普通話
一般把副詞放在動詞之前，所以只要將不規範句式中的
副詞與動詞調換一下位置即可。接下來我們再看一個較
難的例子：「咪行住，我仲有㝚同你傾。」

首先，在普通話中，上述句子的副詞「住」對應普通
話的「先別」；其次，要將副詞放在動詞前，完整的規
範表達為：「先別走，我還有話跟你說。」

大家學會了嗎？現在就來試一下，將「唔好講住，做
好先」變成規範的普通話表達吧。

答案是「先別說，想好了再說」。你做對了嗎？

下期將探討「寫作句型之敘事篇」。

■資料提供：一環教育

http://www.globalfirst.edu.hk

（標題和小題為編者所加）

掌握對譯規律 規範中文句式

內容「4合1」未減磅 學生狂補課受不了

學界促5招優化
企會財退修稱冠

德貞女中陸運會 千人參與

赴英學「讀心」助警查案
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香港文匯報訊（記者 馮晉研）就企
業、會計和財務概論（企會財）的學科
發展，教育局亦曾坦承表示有問題，並
答應盡快檢討。據了解，由於落實新方
案需時，教育局允諾在今年年底就該科
發出一份新的詳細教學指引，作為正式
刪減課程內容前的參考資料，讓教師教
學時可「跳過」部分內容，減輕學界壓
力。不過，由於明年文憑試該科擬題的
工作已開展，有關指引料不適用於中六
級的應屆考生。

據悉，教育局官員早前曾與前線企會
財教師會面，討論該科的優化方案。教
育局代表指會於年底前發放一份教學指
引，列明該科保留的教學內容和被刪去
的教學內容。不過，局方亦指，由於明
年文憑試擬題時間與該指引推出未能配
合，對現時中六的應屆考生，指引未能
即時應用。

倡用後備題 惠及應屆生
企會財課程關注組召集人麥肇輝批評

當局做法罔顧學生利益，質疑當局既然
承諾修正，卻仍要應屆考生沿用舊有有
問題的課程：「已經有了第一屆（文憑
試考生）白老鼠，還要讓第二屆繼續當
白老鼠嗎？」他舉例指，即使涉及考試
擬題，但一般來說考評局會備有大量後
備試題，只要在完成新指引後採用新範
圍內的題目，即可完成一份新試卷，有
助應屆考生刪去毋須考核的課程內容，
集中火力溫習，即時受惠。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）新高中學制正

進行檢討。除通識科備受關注外，被指由舊制

會考及高考共4科「合併」而成的企業、會計

和財務概論（企會財）亦成為其中焦點，更被

教育局「點名」要作較大幅度修訂。多名前線企

會財教師指，該科在「合併」後內容並無相應刪減，課時嚴重不足，加

上到2016年該科須正式推行校本評核，估計要有效完成教學，需要多達

520個課時，比當局建議多出逾九成。種種問題令該科的退修學生比率

超高，屬各熱門選修科之冠。學界提出刪減三成課程、停推校評、簡化

考試、調節評分比重和增加培訓等5招優化企會財，期望教育局採納。

根據教育局資料，首屆新高中學生共
有23,374人於中四時有修讀企會

財，但同一批學生升上中六後，累積達
6,840人退修，比率高達29.3%，為最多人
修讀的5個熱門選修科之冠，其餘4個熱
門科退修率分別為物理（24.8%）、經濟

（23 . 3%）、化學（21 . 8%）和生物
（20.5%），分別較該科低5個至9個百分
點。

料2016年課時超教局建議93%
學生紛紛「離場」退修，源於「讀唔

晒」的龐大壓力。企會財課程關注組召
集人、資深企會財教師麥肇輝分析指，
從教授課題看，4科「合併」的企會財在
內容上無相應刪減，就部分學校經驗
看，即使教學非常趕急，也要約400個課
時才能完成，再加上該科於2016年文憑

試落實校本評核，估計需要多花120小
時，屆時課時需求多達520小時，較原定
的270小時多出93%。

鳳溪第一中學校長黃增祥表示，企會
財多涉及實質知識，教師不敢自行減少
教學內容，令教學壓力大增。事實上，
很多師生只能不斷補課追趕課程，因而
叫苦連天，更曾有學生向教師哭訴指已
經熬不住，希望教師「放過他」。

「實戰經驗」減 違商科原意
任教商科多年的司徒老師指，以往經

常會為學生安排參觀公司、參與年宵和
商業比賽等，助其強化「實戰經驗」，但
在新的企會財科，為追趕課程有關活動
已大減三分二，實違背商科教育原意。
她又質疑，課程要教授期權和窩輪等投
資產品知識，不單高中生感陌生，部分

概念連教師亦要花時間理解，建議刪
減。

如「拉牛上樹」教師壓力大
目前，很多中學只有一位企會財教

師，又無專屬教學助理，所有工作「一
腳踢」，更易令壓力爆煲。在第三組別學
校任教該科的陳老師表示，企會財考試
要求貼近舊制高考，但學生程度卻較
低，令教學如同拉牛上樹，而且因教科
書不合用，他經常要自製筆記及兼顧其
他行政工作，工作量大增，疑身體漸生
毛病，曾多次不適入院。雖然家人曾勸
其離職，但陳老師卻因牽掛學生而打消
念頭：「如果個個老師都走，誰來教他

們？」

籲刪30%內容停校評簡化考試
歸納學界意見，麥肇輝認為當局首要

應取消企會財的校本評核，並刪減30%
課程內容量，其中「成本會計」和「基
礎個人理財」兩部分為刪除首選，讓學
校和師生有足夠時間完成課程。另外，
也應簡化考試模式如減少考卷內容、調
節選修單元評分比重等，同時也要增加
教師培訓，尤其是考評方面。他又透
露，當局代表曾在諮詢學界時指，刪減
課程、校本評核和考卷形式3方面有商量
空間，明示會修改現時課程指引，但暫
時未有具體做法。

香港文匯報訊（記者 劉思諾）教育局局長吳克儉昨
日表示，當局會針對高等教育和幼兒教育政策作出檢
視，包括落實3年免費幼兒教育及提高本港適齡學生入
讀大學的比率至三分一。有幼兒教育界人士表示，吳克
儉自上任後積極和幼稚園校長、教師及家長會面收集意
見，並承諾任內會推行15年免費教育，期望在2013年或
2014年落實有關計劃。

吳克儉昨日出席公開活動時表示，在經濟不景時，不
少政府會削減開支，但只有教育開支不會減少，而香港
特區政府會繼續投放資源，特別在幼兒教育上。

他說，「三歲定八十」，因此幼兒教育非常重要，香
港需要具競爭力的幼兒政策，希望未來能做到3年免費
幼兒教育，並指每星期會到一所幼稚園視察，了解現

況。

配合特首政綱 盼一兩年後推出
非牟利幼兒教育機構議會主席曾甘秀雲表示，吳克儉

在上任後，一直聯繫業界各持份者了解現時幼兒教育的
現況及家長的需要。她指，因為特首梁振英的競選政綱
提到要落實15年免費教育，故吳克儉在和業界會面時，
承諾在任期內推行有關政策，期望最快在一兩年後，即
2013年或2014年能夠推出，政府將在今年底或明年初成
立專責小組處理有關事宜。

納政府教育架構 助緩人才流失
曾甘秀雲表示，政府資助幼兒教育，隨之便會落實課

程框架、制定教學指標，這均有助提升教育質素，「現
時幼兒教育完全是市場導向，不少學校因應家長的需要
而不斷『谷』學生，這是不健康的現象；當教育是來自
政府，便有質素保證」。她又指，當幼兒教育納入政府
的教育架構，幼師薪酬有了保障，即按照政府制定的薪
金表「出糧」，可有助解決現時幼教界人才流失的問
題。曾甘秀雲補充指，落實政策最大的問題是要計算資
助的單位成本及資助模式，不過她對此充滿信心，相信
業界未來亦會再約見教育局。

至於高等教育方面，吳克儉計劃在2015年前，提高本
港學生入讀大學的比率，由現時每年的24%，增加至三
分一。至於入讀大專以上的學生比率，他希望有三分
二。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）德貞女子中學早前在深水㝸
運動場舉行第四十八屆陸運會，全校師生、友校參賽者與嘉
賓共千餘人參與。當中最激烈的比賽項目為「友校400×100

公尺接力邀請賽」，參與學校有寶血會上智英文書院、香港培
正中學、寶血女子中學、瑪利諾修院學校、聖母玫瑰書院、德蘭中學、潔心
林炳炎中學和德愛中學等。最終寶血女子中學奪冠，瑪利諾修院學校和潔心
林炳炎中學分別奪得亞軍和季軍。

比賽當日，來自毅社的莊希雯在甲組100米公尺短跑中，以驕人姿態破紀
錄奪冠，贏盡掌聲。緊接高潮為師生400公尺接力賽，一眾師生在競賽場上
傾盡全力，盡展體育精神；6社啦啦隊齊心打氣，彩旗舞動，氣氛熱鬧。

粵普對譯例句
粵語 普通話

「我有事走先」 「我有事先走」

「你同媽咪返屋企先」 「你先跟媽媽回家」

「你食多㝅」 「你多吃一點兒」

「你講少兩句」 「你少說兩句」

香港文匯報訊（記者 高

鈺）香港浸會大學昨舉行教
學及行政大樓開幕典禮暨

「郭鍾寶芬女士康體文娛中
心」命名典禮，校董會暨諮
議會正副主席王英偉及鄭恩
基、司庫梁永祥、校長陳新
滋、創智建築師有限公司董

事吳永順、新昌營造集團有
限公司董事總經理 (建造業
務) 蔡健鴻、及郭鍾寶芬慈
善基金代表等主禮。

新地標「釋放創意思維」

王英偉表示，樓高13層、

設備先進的教學及行政大樓

如期落成，在今學年開始前

開放使用，大樓以「釋放創

意思維」為主題，特色是從

大樓外牆伸展出「盒」形空

間來展示設計意念，寓意釋

放思想，發揮無限創意，以

及跳出校園，與社會連繫；

這幢大樓連同毗鄰的「郭鍾

寶芬女士康體文娛中心」會

成為浸大地標，並標誌㠥

2007年展開的「校園擴建計

劃」第三期工程圓滿結束。

據了解，郭鍾寶芬慈善基

金捐資3,000萬元予浸大，設

立「郭一葦郭鍾寶芬伉儷研

究院發展基金」和「信望愛

基金」，故浸大將新落成的

康體文娛大樓命名為「郭鍾

寶芬女士康體文娛中心」。

■企會財科

的退修人數

成為選修科

之冠。圖為

中學生參與

公開活動。

香港文匯報

記者

馮晉研 攝

■麥肇輝建議取消校本評核，以及刪減

30%課程內容。 馮晉研 攝

■德貞女子中學早前舉行陸運會。 學校供圖

■浸大教學及行政大樓開幕典禮由(左起)吳永順、梁永祥、

王英偉、鄭恩基、陳新滋及蔡健鴻主禮。 浸大供圖


